

EL POLÍGRAFO

CHEQUEO DE DATOS | LA POLÍTICA CONTRASTADA

EQUIPO EL POLÍGRAFO Camila Bazán, Antonella Cicarelli y Cecilia Derpich

ESCRÍBANOS Frases para chequear, vueltas de carnero, chequeos de currículum o promesas, y temas de investigación. Envíenos sus sugerencias a elpoligrafo@mercurio.cl

Los silencios del Presidente

Largos períodos sin hablar y escasas entrevistas caracterizaron la comunicación del mandatario durante el tercer año de gobierno. Según la web de Presidencia, su última conversación exclusiva fue hace seis meses, en radio Mirador de La Araucanía.

A pocos días de cumplirse tres años de mandato del Presidente Boric, una crítica ha sido persistente durante todo su gobierno: el no referirse a temas relevantes de la contingencia o hacerlo tardíamente, con largos períodos sin responder preguntas.

"Yo también hablo a través de mis ministros", ha dicho el mandatario, frase que ha sido secundada tanto en la vicería de la ministra Camila Vallejo como en las de la ministra (s) Aisén Etcheverry.

Ya antes de asumir, en febrero de 2022 se criticaba su silencio frente al proceso constituyente, sin fijar posturas sobre el debate que se estaba desarrollando en la Convención y las normas que ya habían sido votadas.

Luego, las dos primeras semanas de su mandato también se mantuvo prácticamente en silencio —solo dio algunas entrevistas en las que se refirió al *impasse* sufrido con el rey de España durante la ceremonia de cambio de mando— y escuetamente fijó postura frente a la Constitución: "Cualquier resultado será mejor que una Constitución escrita por cuatro generales", sostuvo.

Pero hubo otras crisis en las que optó por no hablar, como la fallida visita de la exministra del Interior Izkia Siches a La Araucanía y las protestas de estudiantes secundarias contra la violencia de género. "Sería bueno que el Presidente dejara la estrategia del silencio", emplazó el entonces ex candidato presidencial republicano José Antonio Kast.

Recién la primera semana de abril de ese año y frente a otra polémica —la acusación de irregularidades en vuelos de migrantes— salió a respaldar a la ministra Siches, sosteniendo sucintamente que contaba con su confianza.

SILENCIO CONSTITUCIONAL

En 2023 también fue criticado por su silencio frente a las elecciones del Consejo Constitucional —lo que fue interpretado como una estrategia para no volver el acto electoral un plebiscito sobre el Gobierno y no repetir los coletazos del triunfo del Rechazo—, así como recibió emplazamientos de la comunidad judía luego del ataque de Hamas a Israel.

En noviembre de ese año tuvo amplios reproches por pasar un par de semanas sin abordar temas de contingencia con la prensa, solo limitándose a participar de pautas organizadas por el Gobierno sin contestar preguntas sobre discusiones del momento, como el caso Convenios, secuestros de alta connotación pública, la deserción de los deportistas



En marzo del año pasado, en Los Vilos, el Presidente usó la expresión "más Narbona, menos Craig".

"MÁS NARBONA, MENOS CRAIG"

Una estrategia que en 2024 se repetiría. Guardó silencio frente a la muerte del exmilitar venezolano Ronald Ojeda —habló 16 días después del secuestro— y antes solo hizo una publicación en Twitter en defensa del PC.

En marzo también se produjo la polémica por su declaración "Más Narbona, menos Craig", y desde ahí pasó casi un mes en que no

POCAS ENTREVISTAS, LA MAYORÍA EN RADIOS LOCALES

Al analizar las entrevistas concedidas por el mandatario durante el último año, se pudieron pesquisar doce, básicamente a radios locales y tres a medios nacionales: una para la edición chilena de El País, otra al humorista Fabrizio Copano en Mega (ambas en marzo en el contexto de los dos años de gobierno) y una tercera para el estreno de las transmisiones de CNN Radio Chile, en junio.

También otorgó una a la señal educativa de TVN -NTV-, en agosto pasado, donde contestó temas misceláneos, como sus comidas favoritas o gustos literarios.

Además, dio una entrevista a la DW durante su visita a Alemania, donde comentó asuntos internacionales (Venezuela, Bolivia, Ucrania y el conflicto en la Franja de Gaza) y aspectos generales de su mandato.

Según lo que se puede pesquisar en la web de Presidencia así como en las redes sociales del Gobierno y fuentes abiertas, su última entrevista fue en radio Mirador de Temuco, el 22 de agosto del año pasado, es decir, hace más de un semestre.

Rodrigo Arellano, vicedecano de la Facultad de Gobierno UDD, dice que no recuerda "un silencio tan permanente" en comparación con otros gobiernos. A su juicio, esto se debe a una "estrategia de blindaje y de proyección donde ha evitado sobre todo enfrentar a la prensa en temas que de alguna u otra forma puedan afectar su proyección como político".

Respecto de los temas, sostiene que ha faltado que se pronuncie



El Presidente Boric esta semana en un punto de prensa por la visita del Presidente de Alemania.

contestó preguntas de la prensa acreditada, lo que se repetiría entre junio y julio en el contexto de polémicas con el PC, como la salida del Gobierno del exasesor Juan Andrés Lagos, la prisión preventiva del exalcalde de Recoleta Daniel Jadue y el allanamiento en Villa Francia.

Pero sin duda el período más extenso sin hablar con la prensa fueron los 108 días que el Presidente no contestó preguntas, los que se iniciaron el 18 de octubre del año pasado, tras la polémica conferencia del caso Monsalve en Lampa, hasta el 3 de febrero de este año en Uruguay, período que solo fue interrumpido por una escueta respuesta a TVN durante la vi-

sita al Polo Sur en enero.

Durante ese período se criticó que casi no se pronunció sobre el debate previsual, así como tampoco este verano sobre temas de contingencia, como el déficit fiscal y los traspaños de Corfo.

En tanto, en las últimas semanas, respondió preguntas de la prensa en su viaje al cambio de mando en Uruguay —básicamente, sobre temas internacionales— y esta semana, durante la visita oficial del mandatario alemán Frank-Walter Steinmeier, cuando aclaró su postura frente a la candidatura presidencial de Carolina Tohá. ■

En cifras:

108 días

estuvo sin responder preguntas a la prensa. Desde el 18 de octubre (tras conferencia de prensa de casi una hora por el caso Monsalve) hasta el 3 de febrero.

profundamente sobre gestión y aquellos en que el Gobierno tiene un déficit importante. "No lo he escuchado hablar sobre el déficit habitacional, responder sobre eso, sobre la crisis de salud, las listas de espera, la fallida compra de la casa de Allende. Él se cuida, él sabe perfectamente cuáles son sus flancos, y sabe perfectamente lo que tiene y de lo que no tiene que hablar. Esto es una estrategia de blindaje, de cuidado de la imagen y proyección del Presidente para futuro", manifiesta.

En tanto, Marco Moreno, director del Centro de Democracia y Opinión Pública de la Universidad Central, asegura que "la comunicación de gobierno ha tenido más bien sombras que luces; hemos visto que en algunas oportunidades el Presidente ha utilizado mal la comunicación de gobierno, como cuando hizo ese punto de prensa de 50 y tantos minutos después de la salida de Monsalve; lo que lo lleva entonces a evitar volver a caer en el error, y por eso es que guarda silencio".

Para el analista, "se busca evitar el error, porque el objetivo de la comunicación de gobierno es conseguir apoyo, con legitimidad, pero cuando tú te equivocas demasiado y no tienes claridad con lo que vas a decir, mejor es no decir nada".

Y agrega que "de alguna manera, cuando no hay un buen relato construido, cuando no hay buenos argumentos, lo que recomiendan todos los expertos es que no ocupes la comunicación de gobierno como herramienta para intentar conseguir apoyo". ■